

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.



Año 3.º

Número 203

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . . 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre, . . . . . 1'75 "  
Número suelto, . . . . . 0'15 "  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales  
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 6 DE JULIO 1890

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
 Toda la correspondencia al Director.

## EL ORCELITANO

### CANOVAS EN EL PODER

La pendiente fatal en que la situacion presidida por el Sr. Sagasta se habia colocado, ha tenido el resultado que debia tener, desacreditado ante el pais, al que han arruinado con sus medidas económicas, combatido en las Cámaras por sus propios amigos y la Regente ha tenido que retirarle la confianza que en él habia depositado.

Cuantos siguen con algun interés los hechos que en política se suceden, veian desde la crisis de Enero que la situacion habia entrado en la agonia y lo extraño es que haya sido tan larga; solo el maquiavelismo del Sr. Sagasta y los medios puestos en práctica reprobados por el que de buen patriota y afecto á las instituciones se precia, han podido prolongar una situacion que estaba herida de muerte.

Pocas veces la opinion de los todos, ha estado pedir el po- ilustre jefe El elocuente Silvela en el 30 del pasado programa com- no; despues de ariamente la el partido fu- antear el su-

fragio universal, dijo que solo nuestro partido podia en las actuales circunstancias llevarlo á la práctica y por tanto el Sr. Sagasta debia plantear á S. M. la cuestion de confianza. No siguió el Sr. Sagasta tan leal consejo y ha podido apreciar cuan falsa era su situacion; el General Martinez Campos, el Duque de Tetuan, los Sres. Romero Robledo y Sardoal en sus discursos, y para que nada faltara, hasta el Presidente del Congreso, Jefe de la mayoría no se recató para decir públicamente que el Sr. Sagasta debia poner su dimision á los piés del trono.

Pero el Sr. Sagasta, desvanecido por las alturas del poder que creia patrimonio esclusivo de la situacion que presidia, llegó al extremo de inspirar ó cuando menos tolerar la insercion de artículos en «El Imparcial» y «El Liberal» irrespetuosos para el Trono y por los que se trataba de secuestrar la Regia prerogativa; pero todo ha sido inútil, S. M. inspirándose en el bienestar de la nacion y en el del Trono; al darle cuenta el Sr. Sagasta del estado de la política le ha aceptado la dimision.

Ya era hora que desapareciera de la escena política un partido que durante su permanencia en el poder, ha esquilmado á las clases productoras del País por su desacer-

tada y funesta gestion administrativa.

Ya era hora que una situacion que no ha tenido por mira mas que el medro personal sin cuidarse para nada de los industriales y agricultores que se encuentran agonizando por no atender como debian á las producciones de nuestra desgraciada Nacion, favoreciendo con el libre-cambio los de paises extranjeros.

Ya era hora repetimos, que entrara á constituir gobierno un partido que fomente lo que se halla próximo á espirar, y cierre la puerta cuando el término de los tratados internacionales lo permitan, á esa libre circulacion de los productos de todos los paises, aumentando los derechos arancelarios, para que los nuestros vuelvan de nuevo á adquirir la importancia debida.

Así es, que abrigamos el íntimo convencimiento dada la escuela proteccionista de que es acérrimo partidario el partido conservador, como en diferentes ocasiones ha tenido ocasion en demostrarlo, que los hombres que hoy rigen los destinos públicos se atemperarán á priori en aquello que mas importa al país, y por lo tanto, bien podremos exclamar sin temor de equivocarnos, que el Ministerio, más que político, será pura y exclusivamente administrativo.

## MISCELÁNEAS

El domingo último estuvo súmamente concurrida la glorietta con motivo de la verbena de S. Pedro:

Pues no habia de estar concurrida si segun nos digeron se trataba, ¡nada menos! que de dar una *corria*...

Y con efecto; se presentó un *chusco* vestido con el riguroso traje de la clase:

Y la gente empezó á escamarse, en la creencia, que si era cierto lo de la *corria*.

Pero resultó á última hora, que el *gachó* se habia vestido con el traje clásico de la gente de coleta para dar la *puntilla* á los fusionistas.

Por que luchaban con la muerte, y trató de *rematarlos* para que no se levantaran.

Y no acertó a la primera, y el público empezó á silvarlo, pero lleno de coraje le asestó la segunda, de la que no *marró*.

Aplausos en todos los espectadores, pero absolutamente en todos.

¡Como que deseaba que desaparecieran!

Bien por el *Alicantino*.

Noches pasadas un teniente-Alcalde, imponia silencio á unos *bebés* que hablaban recio.

El Teniente en cuestion descendió a hacer el papel de simple agente del orden.

Es decir, que se prestó gusto á oficiar de municipal.

Lo que son los tiempos.

Con sus postrimerias hay quien se aviene á representar en la sociedad cualquier papel, en tal de hallarse investido de alguna autoridad.

Pues si tantos son sus deseos de mando, influiremos con los

conservadores para que le encomienden algun papel.

Aunque sea de *estrassa*.

## EL PASEO DE S. FRANCISCO

—00—

Con este epigrafe publicó nuestro colega «El Diario», correspondiente al 28 del pasado, un articulo firmado por un Sr. H, digno (el articulo) de mejor suerte.

En él se pide al ayuntamiento que atienda al histórico paseo con razones muy fundadas, y que por lo mismo han sido perfectamente desatendidas. A nosotros no nos ha sorprendido. Aquí lo que sorprende es la candidez de «El Diario» y de su respetable amigo H. ¿Es que este señor á quien no tenemos el gusto de conocer, se creyó que le iba á hacer caso el ayuntamiento? Pues ya ve que se ha equivocado de medio á medio. ¿Es que «El Diario» pensó que sus amigos del municipio le atenderían por su bonita cara? Pues amiguito, el bromazo ha sido completo.

Un articulo muy bien escrito (nos gusta hacer justicia); un «Diario» muy inocente que lo publica *con mucho gusto*, y un ayuntamiento que del articulo y del «Diario» hace el mismo caso que de las coplas de Calajnos. Y es que el Sr. H y «El Diario» piden cotufas en el golfo; que tanto vale pedir á nuestro ayuntamiento una cosa justa, razonable y á todas luces conveniente. No es esto decir que el bonito paseo de S. Francisco no se arreglará, pero no será bajo esta situacion. Confien en ello, por que se lo prometemos nosotros, el Sr. H y «El Diario».

Entre tanto, tengan paciencia los religiosos franciscanos, el clero, los devotos de Ntro. Padre Jesús y los viajeros que entren ó salgan de Orihuela por la carretera de Murcia. Sus quejas son justísimas y se oirán; sus deseos muy laudables, y se verán satisfechos. No decimos más, á no ser que á «El Diario» le dé la ocurrencia de defender al *perro del hortelano*, ó sea al Excmo. ayuntamiento, tentacion en la que suponemos no caerá nuestro estimado colega local.

Un suscriptor.

## SUeltos y Noticias.

El martes entraba un carro por la *barrera* del Colegio, que la caballeria que lo conducia iba completamente desbocada, y hubiera podido ocurrir alguna desgracia, al no haberse aventurado un individuo en presentarse delante del cuadrúpedo con riesgo de su vida consiguiendo que se parase.

Pero es el caso que se agruparon en el sitio algunas personas para que el animal que se hallaba inquieto no saliese de nuevo y esperando á la vez al dueño del vehículo; y observando que tardaba y suponiendo en vista de la tardanza que hubiera podido ocurrirle algun percance desagradable, hubo quien se prestó á ir en su busca, y se lo encontró en la *barrera* del Colegio departiendo amigablemente con otro individuo y con la mayor tranquilidad, como si nada ocurriese.

El *camarà* en cuestion es la segunda edicion aumentada y corregida del célebre, *Tio Facó El Hornero* que suponemos habra pocas personas en Orihuela que no le hayan conocido.

La señora de nuestro querido amigo D. José Rufete, que como saben nuestros lectores se halla Viaticada á consecuencia de una grave pulmonia, se encuentra afortunadamente mas aliviada de su dolencia hasta el punto de concebir halagüeñas esperanzas.

Celebraremos su mas pronto y eficaz restablecimiento.

Ayer mañana salió para Albacete nuestro particular amigo D. Francisco Ballesteros, Gobernador Civil de aquella provincia.

Desearemos halla llevado feliz viaje.

Nos parece, y esto no pasa de ser una apreciacion gratuita, que la parte de pared por donde existe la puerta principal de Sto. Domingo se halla bastante quebrantada, hasta el punto de amenazar peligro; y por tanto seria conveniente que por el Arquitecto provincial se practicara el debido reconocimiento.

Ya hemos dicho antes que no pasa de ser una apreciacion gratuita nuestra; pero de cualquier manera, para mayor seguridad no creemos inconveniente, por que nada se pierde en ello, que se procure practicar un escru-

puloso reconocimiento de la mencionada pared.

Y de esta manera se sale de dudas.

A consecuencia de haber llegado ayer el representante de la compañía que dirige el eminente actor D. Antonio Vico, parece se trata de dar seis funciones, y para el efecto se ha procedido á un abono siendo los precios de las localidades el siguiente:

Palcos y plateas por abono 8 pesetas, á la venta 10; Butacas id. 2:50 id. á la venta 3. Lunetas id. 2 id. á la venta 2:50 Delantera de galeria 1, Entrada á la localidad 75 céntimos; Idem. al paraíso 50.

Ayer mañana se reunieron en un *establecimiento* contiguo al palacio municipal los prohombres del partido fusionista local.

Junta de Rabadanes, muerte de ovejas.

Nuestros queridos amigos los conocidos comerciantes hermanos Penalvas, han abierto al público un almacen de maderas, en la calle del Salitre, en donde se expenden á precios económicos.

Oportunamente daremos á conocer los precios.

El aprovechado jóven D. Manuel Lorenzo Penalva, ha obtenido la nota de sobresaliente en los exámenes practicados en Santo Domingo, de las asignaturas latin y geografia, habiendo obtenido el primer premio, en los ejercicios de oposicion en Alicante.

Nuestra más sincera enhorabuena.

Rogamos á los Señores suscritores a nuestro semanario que se ausenten de esta poblacion indiquen las señas del punto donde han de residir, para remitirles el periódico.

Ayer mañana llegó a esta poblacion, acompañado de su señora y una niña, nuestro querido amigo D. Ramon Vidal, con el objeto de ventilar ciertos asuntos de interés.

Por la tarde en el tren de las cinco regresaron Alicante.

El viernes se efectuó el enlace de que dimos cuenta á nuestros

lectores hace dos números.

Deseamos á los nuevos cónyuges una *eterna luna de miel*.

Sr. Alcalde: De desear seria liciera V. presente á los encargados de administrar *bolás* á los perros, á fin de evitar disgustos, que aquellos no se las den más que á los *canes* vagamundos; nunca á los que tienen dueños reconocidos y van provistos del correspondiente bozal, por que esto ya indica intencion marcada de hacer daño, como sucedió la semana última que se le dió *bola* á un perro de un oficial perteneciente a esta reserva, y como se han dado otros casos.

Hay necesidad de hacerles saber á los dependientes de la autoridad, que no deben extralimitarse del cumplimiento de su deber, con notorio perjuicio de los vecinos.

En la tarde del viernes el coche del señor Obispo y en el cual iba nuestro querido Prelado sufrió un percance que produjo el susto consiguiente á su Ilma.

Las mulas se asombraron al final de la glorieta y salieron escapadas, las cuales fueron paradas por unos hombres que tuvieron el arrojo de presentarse delante, pero no pudieron evitar que se produjera un choque contra un poste y quedara rota la lanza del carruaje.

El señor Obispo se apeó y continuó á pié su paseo.

## JUNTA DE SANIDAD.

Decíamos en un suelto de nuestro número anterior que las reuniones de la Junta de Sanidad nos hacian el mismo efecto que cuando oíamos llover.

Nuestras escitaciones de nada han servido, para oírse de asuntos de Sanidad. Nuestro flamante Alcalde, en su primera sesión en la calle del Ayuntamiento, se entretuvo á su término, y la junta cuando se reunió no tomaron treguna y váyas.

El matadero exhala un olor horrible, sintomático de que en el

circunstancias normales la vacía debe estar cubierta de agua mientras se hace la matanza y limpiarse todos los meses cuando menos, y en efecto la vacía no tiene agua ni se limpia nunca, cuando en estas circunstancias debía desinfectarse diariamente.

Y a qué seguir: si en toda España en prevision de que el cólera pueda desarrollarse se toman precauciones, y se está arma al brazo para que de presentarse el mal, pueda combatirle energicamente, y aquí ni cumplimiento se ha dado a la R. O. del Ministro de la Gobernacion, ni se cierran las escuelas, (que ninguna de ellas reúne condiciones higiénicas y la aglomeracion de niños es mucha) ni se han nombrado juntas parroquiales, ni se ha convocado a los médicos, ni se ha procurado poner en condiciones posadas, ni en una palabra se ha hecho nada.

¿Y V. S. tiene tranquila la conciencia, tranquila Sr. Alcalde?

¿Y creará V. S. que sirve para el caso?

Pues lo menos que van a hacer todos con V. S. es tenerle lástima.

Y mire V. que tenerle lastima al que es Alcalde y cree que vale es... triste.

POLITICA EUROPEA.

Madrid 23 Junio de 1890.

Sumario.-El cólera.

Sr. Director:

Muy Sr, mio: Cuentan que en cierta ocasion, el malogrado Eugenio Florentino Sanz se quejaba de un padecimiento del estómago, y preguntaba a Pedro Antonio Alarcón, con quien debia consultar su dolencia.

Consultala con un abogado, le dijo, el inspirado autor de D. Francisco Quevedo. porque yo na vez un pleito, lo con-medico, y me dió resultados.

te; siguiendo yo en oría, puedo meter- sobre el cólera, te es un país donde os hacen versos, los ican a la industria, la cocina, el me-florete de Madrid, cura de una im-ria, yo, modes-

tísimo corresponsal, fiendo e/ paño, ocupo el púlpito y; voy a hablar de Sanidad, ni más ni menos, que si perteneciese al Real Consejo.

Entiendo que el cólera originario del Ganges. y esencialmente epidémico en sus comienzos. va tendiendo a ser una enfermedad endémica, y que ha de llegar en breve plazo. a ser una de tantas, que en todas partes se padece, y entiendo que para combatirle, hacen falta autoridades que sepan cumplir con su mision, y dinero.

Los ingleses se preocupan poco de las epidemias, porque las combaten con voluntad y con medios. En el momento, que la viruela, por ejemplo, se desarrolla en una casa, la aislan, asisten al enfermo y destruyen y queman cuanto es necesario. Queman y destruyen, pero pagan, y de esta manera sin perjuicio para nadie, resulta para todos un grande beneficio.

Aquí se manda bien, pero se obedece mal, y como el dinero es el medio en que se desarrollan la mayor parte de las precauciones humanas, y aquí se lucha siempre con el presupuesto, no hay voluntad en la tierra, que sea suficiente a atajar el mal, cuando por un lado pocos cumplen con su mision a conciencia, y por otro. faltan toda especie de medios.

Bajo el primer punto de vista, es escandaloso, lo que en algunos puntos de España ha sucedido.

Yo entiendo, que en la ley y en el Código Penal, hace falta un artículo más completo y mas taxativo, por el que se fijen penas severísimas a las autoridades, que bajo cualquier concepto, abandonen su puesto en momentos difíciles para la salud. Y no es que la presencia del Alcalde ó del Gobernador, evite por sí sola que el mal se desarrolle, es, que dado el intento de conservacion que la humanidad tiene, y los medios de que disponen las autoridades, cuando permanecen en el punto infestado, hacen todo lo que pueden, no solo por altruismos, si no por egoismo.

Los males no deben combatir-se, deben evitarse; y hablar solo de higiene, y preocuparse solo

del saneamiento de las poblaciones, cuando hay epidemias, es realizar en la práctica, aquel refran que dice, que nadie se acuerda de Santa Barbara, mas que cuando truena.

Es menester que los Ministros de la Gobernacion, lo sean para algo mas, que para encasillar Diputados, y colocar yernos de personas notables; es preciso, que las Juntas de Sanidad, cumplan con su mision; urge que los delegados de medicina de las pequeñas localidades; en lugar de pasarse la vida cabildeando en las elecciones, ó jugando al mus, segun los casos, estudien las condiciones sanitarias del punto en que viven, y propongan las reformas necesarias, y es menester tambien, que las Diputaciones y los Ayuntamientos y los Gobiernos Civiles y los Ministros den los medios materiales de hacer las obras necesarias, por que no se administra solo haciendo circulares, y resolviendo expedientes.

Y si en las grandes capitales, los servicios sanitarios, están descuidadísimos, en las pequeñas localidades, es asqueroso y criminal el abandono y así se observa que la tabla de localidad, es en España más crecida que en el resto de Europa.

En Madrid, el Gobernador D. Alberto Aguilera, que además de tener entendimiento, tiene actividad, condicion muy rara en este país de eminencias y holgazanes; está haciendo verdaderos esfuerzos para que se mejoren las condiciones de la poblacion, y ójala le ayudaran el Ayuntamiento y el Gobierno.

Realizando esfuerzos colosales, logrará limpiar un poco algunos ediondos barrios de la capital de la Monarquia, pero mientras no se construya de otro modo, mientras las casas de huéspedes modestas y las de dormir, no se vigilen, mientras el Ayuntamiento se ocupe solo de verbenas, de darse tono y de despellejarse mutuamente, esta será siempre la patria de D. José el de los huevos como dice el Marqués de Sardoal, el pueblo de las grandes iniciativas, que sabe resistir el peligro con bravura, llevarlo con sensibilidad, pero no evitarlo con tiempo y con dinero.

Conste que como decía Julianito Romea, no lo haré mas, y que en mi carta próxima, continuará como siempre limitandome a dar noticias su affmo. atento S. S. q. b. s. m.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

Telegrama

Ayer a las cuatro y media de la tarde recibimos el siguiente telegrama:

Madrid 5 2 tarde.

Ha sido formado nuevo Ministerio.

Presidencia, Cánovas; Gobernacion, Silvela; Hacienda, Cos Gallon; Fomento, Isasa; Guerra, Azcárraga; Marina, Beranger; Ultramar, Fabié; Estado, Tetuan; Gracia y Justicia, Villaverde.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.



12 hojas de patrones trazados, con teniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores a la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que pa edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos. pleta novedad y bordados iluminados)

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: La fiesta del Santo Caliz y san Diodoro mr.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

## SECCION DE ANUNCIOS

### SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Preioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvacion de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combaté con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

### RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

### MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y por esto el *Morrhuel Quesada* es el mejor remedio de tan precioso remedio.

Cura la anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrros, desarreglos prióxicos y todas las formas de debilidades del organismo.

Existe *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. franco. — Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

— En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Bailesteros, Vallet, 22.

### EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes

Fuera, un trimestre

Número suelto

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores señores les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.